



ANO V.

GRANOLLERS 8 MARZO 1908

MJM. 214.

Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes.

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Y DE LAS VIAS URINARIAS

Consultorio especial del DR. SALVAT. Tratamiento y curación de las afecciones de dichos órganos, aplicaciones eléctricas, irroscopia y masaje, CARMEN, 24, pral.,-- BARCELONA.—Consultas por escrito mediante envío de 10 pesetas en sellos ó giro.

Lerroux condenado

De nuevo la reacción ha inventado otra patraña para deshacerse del incansable luchador revolucionario

Para no caer bajo las garras de la justicia histórica, Lerroux se ha visto precisado á abandonar á su querida Barcelona donde tan buenos recuerdos guarda y tantos miles de incondicionales amigos conserva.

Lo que no pudo hacer la chusma solidaria con la legalidad disfrazada, Maura y Cambó lo han logrado *legalmente*.

Pero Lerroux vive con nosotros, que como á él no nos han de arredrar con sus persecuciones inéculas los Francos dilapidadores del suelo patrio.

Nosotros nos consideramos derrotados, pero juramos ir á la revancha.

¡Viva Lerroux!

...Y NAKENS

El olvido, solo el olvido... Este es el solo pensamiento que los gobernantes reaccionarios tienen dedicado á los que con la verdad con la luz del Progreso por nor-

ma, ponen en consonancia los actos con las palabras.

¡Oh, España! No te ofusques ni te entristezcas todavía de dolor ante tamaña perpetración de un delito de lesa Humanidad. Recapacita sobre las venganzas reaccionarias hasta que punto llegan, y verás que llegan hasta las más altas esferas del poder. De ellas han sido víctimas Nakens, Mata é Ibarra...

¡Pueblo: No dejes en olvido, como han hecho los gobernantes, á Nakens y sus compañeros; no los olvide tu memoria para que no mueran en la cárcel hombres de corazón inimitable, que con la pluma han procurado siempre que la razón fuese dueña de los cerebros, destruyendo con mano maestra cuantas rutinas y absurdos ha hecho arraigar la reacción en esta desdichada España.

No, no hay que relegarlos al olvido.

El pueblo necesita de Nakens, como Nakens necesita el contacto del pueblo, éste para que tenga alguna esperanza de redención, aquél para que su vida no se amortigüe en las inhumanas y húmedas paredes de una cárcel.

Hay que hacer la guerra á todo lo que se oponga á la libertad de nuestras conciencias, para apar-

tar á los hombres de mañana del precipicio á que la reacción imperante de hoy nos conduce. Por que hay que tener en cuenta que antes se aprende lo malo que lo bueno.

Que nuestros hijos puedan decir de nosotros que cumplimos con un deber de Humanidad al solicitar, al exigir el indulto del venerable Nakens y de hombres tan conscientes de su deber como Mata é Ibarra...

Felix M. Cheri.

¿En qué quedamos?

Dos son las tendencias en que ha dividido el campo solidario, con motivo del malhadado proyecto de ley de Administración local. La una partidaria del sufragio universal, la otra del sufragio corporativo.

La campaña que ha hecho la primera en pro de la universalidad del sufragio, ha motivado que todos sus adversarios tomasen parte en la contienda, y, ya en la prensa, ya en conferencias, ya en reuniones políticas y familiares, abogasen por el voto corporativo.

Los que durante los diez y ocho años que se ejercita el sufragio universal hemos presenciado tanto vilipendio, no podemos esperar que se modifique nada de las brutalidades que se han hecho, y que se han convertido en enfermedades crónicas.

Es el sufragio universal arma que, manejada con destreza, sería, sin lamentar efusión de sangre, de resultados positivos para bien de la ley evolutiva del progreso humano. Pero, hasta hoy, ha

sido, á causa de sus autores, de resultados contraproducentes.

El soborno, la presión y el chanchullo de los de arriba, y la debilidad y la timidez de los de abajo, han convertido el derecho sagrado del ciudadano, en la más ridícula mojiganga política.

Cuando en su día, se discutió en el Congreso de los diputados la ley del sufragio universal, oímos de labios de un hombre, que el ciudadano no haría uso de este derecho, libre y espontáneamente, y conscientemente se corrompería por un mezquino precio. Entonces nos sulfuramos. Pero, desgraciadamente, sus vaticinios no han sido equivocados. Hemos visto esto y mucho más.

Votan unos sin libertad por vivir a merced ajena; otros por no ser víctimas de más ó menos venganzas; y los que son libres ven con frecuencia falseados sus votos por amaños y violencias de los que mandan.

Ahora, parte de estos solidarios,—que son los mismos hombres que podríamos llamarles coautores de las violaciones citadas,—son los que consideran más leal, más democrático y de más beneficiosos resultados para la clase obrera, el voto corporativo.

¿Serán ciertos sus propósitos? Hasta lo dudamos. Si los que durante los diez y ocho años que se ha puesto en práctica el sufragio universal han apelado á todos los medios para ridiculizarlo, y han hecho mangas y capirotos de los que debían ejercerlo,—ya que éstos no han tenido la energía suficiente para imponerse;—es misterioso que nos vengan ahora con que el voto corporativo es más democrático y más beneficioso á las clases trabajadoras.

So nos partidarios del sufragio universal, aunque por él no esperemos que pueda transformarse el régimen existente, ya que, á causa de la timidez de los que deben ejercerlo, son siempre las Cortes del color del que gobierna. Pero mucho menos esperamos del voto corporativo, ya que sus defensores son, en su mayor parte, los que abominan de todas las libertades y que más escarnio hacen de las representaciones populares.

Cuando vemos que del mismo bloque que había de regenerarnos salen dos opiniones distintas y que las dos, según dicen, abogan, en distintas formas, para mejor liberalizarnos y mejor democratizarnos; no extrañen que se les pregunte: ¿En qué quedamos?

Lo repetimos: queremos el sufragio

universal. Detestamos el voto corporativo, en primer lugar, porque atenta á la libertad individual; en segundo lugar, porque no existen corporaciones, y en tercer lugar porque sus defensores son, en su mayoría, los clericales y los reaccionarios de todos matices.

J. Sans Montaña.

AL CAUDILLO

Propio es solo del alma mal nacida
Hacer de la pasión arma malvada:
Desde la vil calumnia á la emboscada,
Por tus contrarios contra tí fué urdida;
Al verse la canalla ya vencida.

Y en tanto gozan, cumplidos sus deseos,
Nuestro pecho el dolor ha lacerado,
Al verte traspasar los Pirineos;
Más, ¡ahl, será tu voz la del profeta;
El *jare més que may!*; lema sagrado
Que hará de un partidario un nuevo atleta.

Por tus ceteros golpes, mal parada
Quieren que dejes á tu Patria amada;
Fraguan tu perdición; piden tu vida!...

B. B.

Las fiestas del Carnaval

Muchos años hacía que no se había visto en Granollers un Carnaval con tanta animación como el que acabamos de pasar; y seguramente habrá producido beneficio á todos los establecimientos de esta villa, ya que han sido en gran número los forasteros de los pueblos comarcanos que han venido á disfrutar de los festejos organizados por el Ayuntamiento, «Club Velocipédico» y las sociedades «Casino de Granollers», «La Unión Liberal» y «La Alhambra».

Aparte del concurso de «Balls de Gitanes», que fué un éxito para el Ayuntamiento, de «L'olla dels Pobres» y del «Ball de Donsellas», hemos de hablar de la fiesta ciclista que, organizada por el «Club Velocipédico» de esta villa, tuvo lugar el pasado lunes con un éxito extraordinario.

Tanto en el Concurso de bicicletas adornadas como en la Carrera de cintas se portaron admirablemente todos los ciclistas que en ellas tomaron parte, demostrando un verdadero gusto y un entusiasmo que superó en mucho á lo que esperaban sus organizadores y el vecindario todo.

El aspecto que presentaba la plaza de la Constitución, llena de una inmensa muchedumbre, era magnífico, imponente. A los acordes de un pasodoble ejecutado por la orquesta «Nueva Catalana» aparecieron una á una las máquinas que obtaban á los dos premios ofrecidos, siendo recibidas con grandes aplausos y regocijo inusitado, pues como ya decimos antes, nadie se esperaba un conjunto tan artístico ni tan acabado.

En vista del éxito de la fiesta y para estimular á todos cuantos en ella tomaron parte, el Ayuntamiento, de acuerdo con el jurado calificador, concedió varios premios extraordinarios; adjudicándose todos en la siguiente forma:

Concurso de bicicletas adornadas

Un primer premio: á J. Marimón, por su bicicleta «Día y Nit».

Dos segundos premios: á P. Riera y F. Saló, por sus bicicletas «Clown» y «Solidaridad».

Cuatro terceros premios: á las bicicletas «Granollers» (P. Paitubí), «Casto fantasia» (L. Busquets), «Barca» (R. Roig) y «Barca» (F. Coma).

Y un cuarto premio: á la bicicleta «Corbeille» de N. Clotet.

Carrera de Cintas

Primer premio: E. Rodoreda.

Y dos segundos premios: L. Busquets y P. Riera.

Este fallo se hizo público por medio de unas hojas impresas, al día siguiente, siendo muy bien recibido por todo el mundo, salvo los cuatro descontentos indispensables en estas fiestas.

En resumen: la fiesta del lunes fué algo más que un ensayo: fué una fiesta espléndida, brillante por todos conceptos; y terminó sin el más leve incidente y en medio del mayor orden.

Un aplauso á los organizadores.

* * *

Los bailes de sociedad que se celebraron en el «Casino de Granollers», en «La Unión Liberal» y en «La Alhambra» se vieron concurridísimos en extremo, presentando un brillante aspecto los salones de estas dos últimas sociedades por el derroche que se hizo de serpentinas y confetti.

* * *

También hemos de decir algo de la visita que el martes por la noche hizo á esta villa la charanga cómico-grotesca organizada por los socios de «La Alhambra», número de este Carnaval que por su humorismo y originalidad fué muy celebrado.

Una numerosa concurrencia fué á la estación de Francia para recibir á huéspedes tan bromistas, quienes desfilaron correctamente formados hácia su alojamiento, el local de «La Alhambra», donde les recibió un gentío enorme en medio de gran algazara.

En fin: un número que completó el programa de las pasadas fiestas de Carnaval haciéndolo más atractivo.

* * *

Nosotros, desde estas columnas felicitamos á cuantos han contribuido á que por una vez siquiera se haya prescindido del insípido rutinarismo, para presentar un programa de fiestas digno de la capital del Vallés.

Verbena.

Espectáculos... cuaresmales

«Por mucho pan nunca mal año», dice el refrán, y así sucede ahora en esta villa con motivo de las diversas funciones públicas que tendremos durante la presente temporada de Cuaresma; de las cuales las habrá para todos los gustos y gastos ya que, según los programas que hemos visto, solo para hoy, tarde y noche, hay anunciadas las diversiones siguientes:

Teatro del Café Nuevo: Debut de una gran compañía de zarzuela y ópera española, con este programa:

Tarde, á las tres, sección primera: la siempre aplaudida zarzuela, «La Buena Sombra». Segunda sección: «Ruido de campanas», zarzuela cómica de gran éxito. Tercera sección: «La Mala Sombra», de los Quintero, música de Serrano, que ha obtenido grandes aplausos en Madrid y Barcelona.

Noche, á las nueve, función completa: la hermosa obra lírica en tres actos, «La Cara de Dios», que se representó en Barcelona más de cien noches seguidas.

La orquesta «La Moderna» se ha encargado de la parte lírica de estas obras. Los precios de entrada son barattísimos.

* * *

En La Unión Liberal, á las tres de la tarde se pondrá en escena el grandioso melodrama en 7 actos, «La Portera de la Fábrica», por la compañía Pubill-Mercader.

Para la noche, á las nueve, anunciase una «función selecta» con el estreno de «Bona gent» del genial Rusiñol y «Toalla Friné», de Pous.

Los precios: económicos, como de costumbre.

* * *

«Sala Edison» (Cinematógrafo).—En este favorecido local se exhibe el mismo programa de películas que anoche, el cual es verdaderamente notable; sobresaliendo «Flor de joventut», hermosísimo espectáculo fantástico en colores, y «El mayordomo incendiario», sensacional película en la que se admira al natural un horroroso incendio.

* * *

En el café de «Casa Mariano» habrá canto y baile flamenco por reputados artistas de los principales cafés-conciertos de Barcelona.

Habrà restaurant á la carta.

LOCALES

Sabemos de buena tinta que el Sr. Bonet, Secretario licenciado, ha dicho á persona de su verdadera confianza que si por un medio ú por otro se le busca un estanco donde pueda colocar á toda su familia y él pueda fumar de lo lindo al día siguiente de haber adquirido el estanco,

que es lo único que le tiene preocupado, hará públicas manifestaciones de no sabemos qué tapujos, chanchullos, escamoteos y otras yerbas; y hará imprimir unos pasquines con letras grandes diciendo que: «á cambio de lo que se le ha proporcionado (el estanco) YA QUIERE PRUEBAS».

Suponiendo, pues, que la persona que nos ha dado la noticia no nos ha engañado, desde hoy nos convertiremos en buscadores de un estanco para nuestro pobre secretario licenciado, que aun no quiere pruebas; hasta conseguir que pueda presentarse detras de un mostrador despachando pitillos y caliquenyos.

Conque, que ya lo sabe, Sr. Jaumet: desde hoy puede V. contar con nosotros.

La comisión organizadora de la fiesta ciclista celebrada el lunes de Carnaval nos ruega hagamos constar su agradecimiento al Ayuntamiento y á todas cuantos contribuyeron al buen éxito de la misma.

Así lo hacemos para satisfacción de los interesados.

Hombre, hombre, Sr. Bigas: Nunca podíamos figurarnos que usted estuviese tan enterado de todo lo que aquí sucede. Nos referimos, como V. podrá suponer, á las manifestaciones que V. hizo en la última sesión del Ayuntamiento.

Vamos á ver; señor inteligente: ¿podría decirnos que partido es el que V. aludía en la citada sesión y que según V. es el que priva de que el *librepensador* Sr. Carreras entre de oficial de secretaría en el Ayuntamiento?

¿Serán, acaso, los reaccionarios los que, como V. dice, hacen presión en el Alcalde para que su protegido, el maestro laico, no' aya tomado aún posesión del cargo ya citado?

Vamos, hombre; conteste V. que ya sabemos todas sus facultades periodísticas para podernos sacar de dudas.

Esperamos contestación, eh?

Hemos recibido una atenta circular de nuestro particular amigo el inteligente profesor de música D. Juan Vilá en la que anuncia un nuevo y extenso programa de piezas de música, compuesto de bailables y fantasías para concierto.

Tratándose de un amigo no hemos de ser nosotros los que hemos de ensalzar su obra; para que no se vea en nosotros pasión de clase alguna solo diremos que todos los bailables que componen el programa han obtenido un verdadero éxito estos días de Carnaval, interpretados por «La Moderna» en la Sociedad «La Al-

hambra».

Bien por nuestro amigo; al cual deseamos mucha prosperidad en la carrera de compositor que con tan buen pié emprendió ya el año pasado.

Sr. Secretario interino: ¿podría V. decir al industrial en vinos Sr. Güells, que tiene el establecimiento en la Plaza del Ganado, que se preocupase de leer un poquito las ordenanzas municipales?

Así quizás no interceptaría el paso de las personas con los bocoyes de vino como ahora sucede.

Seremos atendidos? Veremos.

Hoy á las 3 de la tarde la sociedad coral «Amigos de la Unión» acompañada de una orquesta irá al cementerio libre á depositar un nivel adornado con flores en la tumba de su compañero Federico Martorell (á) *Xim-Xim* ya que no pudieron hacerlo así el día de Todos los Santos por haberlo prohibido el liberal de abolengo señor Bigas, que en aquel entonces era Alcalde interino, y de cuya prohibición no solo se ocupó LA RAZÓN, sí que también la prensa de Barcelona; la cual tuvo frases duras para quien, como el señor Bigas, tenía la osadía de prohibir un acto perfectamente legal.

ARROZ GLACÉ La Flor de Valencia



El más exquisito y nutritivo. Se vende en saquitos de 2 kgs. y 1 kg. Nuestros favorecedores pueden obtener primas de recompensa, con las cuales les podrá resultar el consumo gratis. Véanse los prospectos que contiene cada saquito.

Una poderosa y antigua COMPAÑÍA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Solicita persona honrada y activa para conferirle su representación para todo el distrito judicial de Granollers.

Dirigirse por escrito—Paseo de Gracia 18, 1.º 1.ª BARCELONA.

CASAMIENTOS

Se arreglan con actividad y absoluta reserva MUCHÍSIMAS Sras. y señoritas de todas edades y con dotes ó fortunas, desde 100 á 100'000 duros ó más, desean casarse como Dios manda.

Todas son honradas, instruidas y de buenas familias. Escribir con sello (dentro) á don R. Calderón, Rambla Cataluña, 16, 1.º BARCELONA. Unica casa antigua, seria y formal que puede acreditar á centenares de casamientos hechos por mediación de la misma.

Imp. Garrell—Granollers.

Sección de Anuncios

Cáncer de la piel, boca, cuello de la matriz, genitales, etc., etc. Suero-terapia. Curación radical sin operar. Gabinete Médico-quirúrgico: Calle del Carmen, número 51, Barcelona.—De 12 a 2.

Imprenta E. Garrell

Impresiones de lujo y económicas

Libros rayados de todas clases.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Plaza Ganado 51. - GRANOLLERS.

LA MUTUELLE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida
Aprobada y autorizada por Decretos Presidenciales
Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés
Establecida en España de conformidad á las leyes vigentes

DOIE para los Hijos.
PENSION para la Vejez.
HERENCIA para la Familia.
LIBRAMIENTO de quitas.
Constituido en 15 años.
Entregas desde 3 Frs. por mes

Suscripciones realizadas
hasta la fecha Ramas Vida
y Fallecimiento.
550 MILLONES
de Francos

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza de Calaluño, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS, San Roque, 7, Representante en esta Villa.

HISTOGENO Llopis

Adoptado por el primer *Dispensario Antituberculoso* de Barcelona, La Coruña, Lisboa y en el Hospital de Niños pobres de Barcelona, para el tratamiento y curación de la **Tuberculosis, Anemia, Neurastenia** y enfermedades consuntivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para Cataluña:
Juan Rodés, Notariado 3.-Barcelona.

En beneficio de mis clientes, el Histógeno líquido Llopis, va envasado en frasco de mucha más cabida que el usado hasta ahora, sin que por esto varíe su precio.

Precio máximo en toda España { Histógeno líquido, 5'50 pesetas.
Histógeno granulado, 5'50 ptas.

Solares

para edificar, junto á esta villa, á propósito para fábricas, casas, etc.; 25 palmos fachada á la carretera de Caldas por 200 fondo. De 2 á 6 duros uno, redimibles al 4 por 100, sin señorío ni entrada.
Razón: Miguel Iglesias, Plaza de las Ollas, 16

Paraguas SE TELAN Y COMPONEN

EL NORTE

COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS,
explosiones de gás, el rayo, etc.

Capital social: 5.000,000

Agente en esta Comarca: RAMÓN RAMÉNTOL Lletjós, 31-GRANOLLERS.

Sobre-Monedere

Para circulación por correo de valores en metálico.
Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

RE MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Admde coeos, están obligados á admitirle á la circulación los pelo nes rurales. El SOBRE MONEDERO es el medio más Btlo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, nimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en de fracciones.

SOBRE MONEDERO se evitan al público las molestias de totemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en ms pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscrieriódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. etc resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades El O NEDERO tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la

Monte-pío Catalán de Quintas

EL MÁS ANTIGUO DE ESPAÑA
PUES FUÉ FUNDADO POR D. JOSÉ SUAZO EN 1878

El que ha tenido más de 18.000 socios.
El que ha practicado siempre las liquidaciones.
El que ha repartido siempre los sobrantes.
Os convoca de nuevo á asociación general

por solas **650** pesetas

porque cree que así debe hacerlo basado en cálculos numéricos y datos oficiales que consigna en sus prospectos.

BARCELONA.-ANCHA, 64, 2.º
Comisionado en este partido CARLOS GUIMERA
Plaza de la Corona, 5, (oficinas de D. Domingo Roca)